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Einleitung 
„Überall viele Bilder im Text …“

Patrick Rössler

Der Bauhausmeister und Avantgardist der multimedialen Künste László Mo-
holy-Nagy ließ schon 1922 keinen Zweifel, wenn es um die Zukunft der Zeit-
schrift ging: „Überall viele Bilder im Text …“ postulierte er als Credo, „weil das 
eine der wirksamsten Mitteilungen ist“. 2 Hellsichtig wie so oft nahm er damit 
einen medialen Umbruch vorweg, der im Rückblick als „iconic turn“ bezeich-
net wird – einen Visualisierungsschub, der in der Weimarer Republik einsetzte 
und maßgeblich vom Stummfilm 3 und der Illustriertenpresse 4 getragen wur-
de, den beiden damals innovativen Bildmedien mit hoher Publikumsresonanz. 
Neben seinen filmischen Experimenten interessierte sich der eifrige Publizist 
Moholy-Nagy für jegliche Form der Vermittlung durch visuelle Kommunikation: 5  

Er war eine treibende Kraft hinter der intensiven Öffentlichkeitsarbeit des Bau-
hauses, und an Gründung wie an der redaktionellen Umsetzung sowohl der bau-
haus-Zeitschrift als auch der Reihe der Bauhausbücher maßgeblich beteiligt. 6

	 So verwundert es nicht, dass der ambitionierte Editionsplan für die-
se Buchreihe auch einen Band über das „Bildermagazin der Zeit“ vorsah. 
Gedacht als „inhaltlich-mediale Ideensynthese“, waren Moholys Pläne für 
die Bauhausbücher von einem schier überbordenden, nahezu enzyklopädi-
schen Anspruch, der in einer Synthese Kunst, Wissenschaft und Technik zu 
den Grundlagen einer modernen Weltanschauung zusammenführen sollte. 7 

Unterschiedliche Ankündigungen listeten rund 50 verschiedene Themen, 
von denen 14 bis 1930 tatsächlich in Buchform erscheinen sollten 8 – dar-
unter auch Moholy-Nagys eigene, in zwei deutschen und einer russischen 
Ausgabe veröffentliche Programmschrift „Malerei, Photographie, Film“ 
(1925ff.). 9 Dieser grundsätzlichen Auseinandersetzung mit der visuellen 
Gestaltung sollte schon in Moholys allerersten Liste vom Dezember 1923 
ein Band zur „Kritik der bestehenden Zeitschriften / Vorschläge zu einer 
neuen, richtigen“ zur Seite stehen. 10 Also: „Neue Einfälle! Frisches Blut! Und 
eine originelle typographische Gestaltung…“. 11

	 Die für ein Buchprojekt außergewöhnliche, affirmative Haltung wurde ver-
mutlich aus der Beobachtung gespeist, dass der Zeitschriftenboom nach dem 
Ersten Weltkrieg 12 auch eine Vielzahl populärer Magazine und Kolportageblät-
ter mit sich brachte, die von Moholys Idealvorstellung – die er im Januar 1925 
dann als „Richtlinien für eine synthetische Zeitschrift“ publizierte 13 – deutlich 
abwich. Mit dieser Veröffentlichung war aber auch der konzeptionelle Aspekt 
des Buchprojektes obsolet, weshalb es in den Listen fürderhin nur noch als 
„Bildermagazin der Zeit“ firmierte; zunächst im August 1924 noch als zweibän-
diges Werk, bei dem je ein Band von Oskar Schlemmer und Joost Schmidt he-

nicht der schrift-, sondern der 
fotografie-unkundige wird der 
analfabet der zukunft sein. 1

László Moholy-Nagy (1928)

1 László Moholy-Nagy, „fotografie ist licht-
gestaltung“, in bauhaus 2 (1928),  
Nr. 1 (15. Februar 1928), S. 5.

2 László Moholy-Nagy, „Richtlinien für 
eine synthetische Zeitschrift,“ Pásmo 1 
(1924/25), Nr. 7/8 (Januar 1925), S. 5; abge-
druckt im vorliegenden Band, S. 18-21.

3 Vgl. zuletzt Patrick Rössler, Filmfieber. 
Deutsche Filmpublizistik 1917-1937 
(Erfurt: Universität, 2017).

4 Vgl. Patrick Rössler, Illustrierten- 
Ikonen. Höhepunkte der deutschen 
Publikumspresse 1918-45 (Ausst.-Kat., 
München: QVED 2016).

5 Vgl. Oliver Botar, Sensing the Future. 
Moholy-Nagy, die Medien und die Künste 
(Zürich: Lars Müller, 2014).

6 Siehe zsf. Patrick Rössler, The Bau-
haus and Public Relations. Communi-
cation in a Permanent State of Crisis 
(London/New York: Routledge, 2014).

7 Vgl. Ute Brüning, „Bauhausbücher: 
Grafische Synthese – synthetische 
Grafik,“ in Patrick Rössler (Hg.), bau-
hauskommunikation: innovative Stra- 
tegien im Umgang mit Medien, interner 
und externer Öffentlichkeit (Berlin: Gebr. 
Mann, 2009), S. 281-296, hier S. 281.

8 Für eine tabellarische Übersicht vgl. 
ebd., S. 282-284.

9 Ute Brüning, „Fakturensuche zu einem 
Bauhausbuch. ‚Malerei, Photographie, 
Film‘ (1925) von László Moholy-Nagy,“ 
in Manfred Heiting, Roland Jaeger (Hg.), 
Autopsie. Deutschsprachige Fotobücher 
1918 bis 1945. Band 1 (Göttingen: Steidl, 
2012), S. 164–173.

10 Brief von László Moholy-Nagy an 
Aleksandr Rodtschenko vom 18.12.1923; 
abgedr. in Krisztina Passuth, Moholy-Nagy 
(Weingarten: Kunstverlag, 1986), S. 392-93.

11 Rudolf Arnheim, „Die neue Zeitschrift,“ 
in Die Weltbühne, 26 (1930), Nr. 22 (27. 
Mai), S. 797-799, hier S. 798; abgedruckt 
im vorliegenden Band, S. 12-17. 

12 Vgl. Patrick Rössler, „Zeitbilder und 
Weltspiegel. Fotografie in illustrier-
ten Zeitschriften: Massenpresse und 
Themenhefte,“ in Heiting, Jaeger (Hg.), 
Autopsie (wie Anm. 9), S. 100-125.

13 Moholy-Nagy, “Richtlinien” (wie Anm. 2).
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Introduction 
„Many pictures everywhere in  
the text…“

Patrick Rössler

As early as 1922, the Bauhaus master and avant-gardist of the mul-
timedia arts László Moholy-Nagy left no doubt as to the future of the 
magazine: „Many pictures everywhere in the text...“ he postulated as 
a credo, „because that is one of the most effective communications.“ 2 
Clairvoyant as so often he anticipated a change in the media, which is 
referred to in retrospect as an „iconic turn“ – a visualization push that 
began in the Weimar Republic and was largely supported by the silent 
film 3 and the illustrated press, 4 the two then significant visual media 
with high public appeal. In addition to his cinematic experiments, the 
avid publicist Moholy-Nagy was interested in any form of visual com-
munication: 5 He was a driving force behind the intensive public rela-
tions work of the Bauhaus, and proved instrumental in the founding and 
editorial implementation of both the bauhaus magazine and the series 
of Bauhaus books. 6 
	 So it is not surprising that the ambitious edition plan for this book 
series also provided a volume on „Illustrated Magazine of the Times“. 
Meant to be a „substantive-medial synthesis of ideas“, Moholy‘s 
plans for the Bauhaus books were of an exuberant, almost encyclope-
dic claim that was to combine art, science and technology into the 
foundations of a modern world view. 7 Several announcements listed 
around fifty different topics, of which 14 were actually covered in book 
form until 1930 8 – including Moholy-Nagy‘s own programmatic trea-
tise „Malerei, Photographie, Film“ [“Painting, photography, film”], pu-
blished in two German and one Russian edition (1925ff.). 9 Already in 
Moholy‘s very first list from December 1923, this examination of the 
foundations of visual design was accompanied by a volume on the 
„criticism of existing magazines / proposals for a new, right one“. 10 

Or: “New ideas! Fresh blood! And an original typographic design…” 11 

	 This affirmative attitude, unusual for a book project, was probably 
fueled by the observation that after the First World War the magazine 
boom also brought with it a multitude of popular magazines and colpor- 
tage works, 12 which clearly deviated from Moholy‘s ideal he then publis-
hed in January 1925 as „Guidelines for a Synthetic Magazine“. 13 With this 
publication, however, the conceptual aspect of the book project was obso-
lete, which is why it was renamed in the lists only as „Illustrated Magazine 
of the Times“; initially in August 1924 as a two-volume work, one each to 
be edited by Oskar Schlemmer and Joost Schmidt.

not the written- but the 
photography-ignorant will be the 
illiterate of the future. 1

László Moholy-Nagy (1928)

1  László Moholy-Nagy, „fotografie ist 
lichtgestaltung“ [photography is lighting 
design], in bauhaus 2 (1928), No. 1 (Feb-
ruary 15, 1928), p. 5.

2 László Moholy-Nagy, „Richtlinien für 
eine synthetische Zeitschrift,“ [Guide-
lines for a Synthetic Magazine] in Pásmo 
1 (1924/25), No. 7/8 (January 1925), p. 5; 
reprinted in this volume, pp. 18-21.

3 See Patrick Rössler, Filmfieber. Deut-
sche Filmpublizistik 1917-1937 (Erfurt: 
University, 2017).

4 See Patrick Rössler, Iconic Magazines. 
Highlights of the German popular press 
1918-45 (Exh. cat., Munich: QVED 2016).

5 See Oliver Botar, Sensing the Future. 
Moholy-Nagy, media and the arts  
(Zürich: Lars Müller, 2014).

6 See Patrick Rössler, The Bauhaus and 
Public Relations. Communication in a 
Permanent State of Crisis (London/New 
York: Routledge, 2014).

7 See Ute Brüning, „Bauhausbücher: 
Grafische Synthese – synthetische 
Grafik,“ in Patrick Rössler (ed.), bau-
hauskommunikation: Innovative Stra- 
tegien im Umgang mit Medien, interner 
und externer Öffentlichkeit (Berlin: Gebr. 
Mann, 2009), pp. 281-296, here p. 281.

8 For a table overview see Brüning, “Gra- 
fische Synthese,” as in n. 7, pp. S. 282-
284.

9 Ute Brüning, „Fakturensuche zu einem 
Bauhausbuch. ‚Malerei, Photographie, 
Film‘ (1925) von László Moholy-Nagy,“ in 
Manfred Heiting, Roland Jaeger (eds.), 
Autopsie. Deutschsprachige Fotobücher 
1918 bis 1945. Vol. 1 (Göttingen: Steidl, 
2012), pp. 164–173.

10 Letter by László Moholy-Nagy to 
Aleksandr Rodtschenko, December 
18, 1923; as reproduced in Krisztina 
Passuth, Moholy-Nagy (Weingarten: 
Kunstverlag, 1986), pp. 392-393.

11 „Neue Einfälle! Frisches Blut! Und eine 
originelle typographische Gestaltung…“ 
Rudolf Arnheim, „Die neue Zeitschrift,“ 
in Die Weltbühne, 26 (1930), No. 22 (May 
27), pp. 797-799, here p. 798; reprinted in 
this volume, pp. 12-17. 

12 See Patrick Rössler, „Zeitbilder und 
Weltspiegel. Fotografie in illustrierten 
Zeitschriften: Massenpresse und Themen-
hefte,“ in Heiting, Jaeger (eds.), Autopsie, 
as in n. 9, pp. 100-125.

13 Moholy-Nagy, “Richtlinien,” as in n. 2.
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 Typographische Mitteilungen, Jg. |  
Vol. 22, Ausgabe Nr. | issue No. 10, 1925 
(Sonderheft | special issue elementare 
typographie)

 G□. Material zur elementaren Gestal-
tung, Jg. | Vol. 1, Ausgabe Nr. | issue  
No. 1 -3, 1923 & 1924

 bauhaus. zeitschrift für gestaltung,  
Jg. | Vol. 1-4, 1927–1931, verschiedene 
Ausgaben | several issues
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rausgegeben werden sollte. In den Herbstprospekten 1925 und 1926 wurde nur 
noch Schmidt, späterer Nachfolger von Herbert Bayer als Leiter der Reklame-
werkstatt am Bauhaus Dessau, als Autor genannt, dann verschwand der Band 
vollständig aus den Ankündigungslisten. Die Skizze für den Umschlag, die von 
Moholys Vertrauter Marianne Brandt überliefert ist, dürfte deswegen um 1926 
entstanden sein. Die vergebene Nummer „15“ deutet darauf hin, dass es sich 
um eines der konkreteren Vorhaben der Reihe handelt, wenngleich jenseits die-
ses Entwurfs keine weiteren Dokumente erhalten sind. Mit dem Ausscheiden 
von Gropius, Moholy und ihrem Freundeskreis aus dem Bauhaus hatten 1928 
auch die treibenden Kräfte hinter den Bauhausbüchern Dessau verlassen, wes-
halb der Verlag danach nur noch die schon geplanten Titel auf den Markt brach-
te und die Reihe damit versiegte. 14 
	 Der vorliegende Konstruktionsversuch bewegt sich deswegen auf unsi-
cherem Terrain – und es sei betont, dass es sich um keine Rekonstruktion 
handeln soll: Dafür fehlt schlechterdings eine belastbare Faktenlage. Etwa 
bleibt unklar, weshalb ausgerechnet Joost Schmidt als Autor vorgesehen 
war – der hatte zwar Umschläge für zwei Bauhaus-Sonderhefte der Zeit-
schriften Junge Menschen und Offset entworfen, und außerdem das Titel-
raster für das Werkbund-Magazin Die Form; jenseits dessen hat er sich aber 
eher über das Thema Schrift geäußert, und es sind keinerlei Reflexionen 
von ihm zur Illustriertenpresse bekannt. 15 Deswegen lässt sich vermuten, 
dass die Initiative zu „Bildermagazin der Zeit“ von Moholy selbst kam. Ich 
danke meinem Kollegen Jindřich Toman für seinen gehaltvollen Beitrag, in 
dem er Moholys Überlegungen zu einer „synthetischen Zeitschrift“ in den 
Kontext der damaligen Illustriertenpublizistik stellt. 
	 Der anschließende Abbildungsteil versammelt Bildermagazine aus der 
Zeitspanne bis zu Moholys Tod 1946 – imaginierend, welche Periodika ihn 
möglicherweise bei der Zusammenstellung des Bildteils eines Buches ins-
piriert haben könnten, und ausgehend von eigenen Arbeiten für bauhaus, 
Qualität, Reclams Universum und Motor und Sport sowie das von ihm ge-
staltete Lifestyleblatt die neue linie. 16 Der Schwerpunkt der Auswahl liegt 
auf deutschen Illustrierten der Epoche, gefolgt von einigen internationalen 
Beispielen, die der polyglotte Ungar zweifellos wahrgenommen haben dürf-
te. Gezeigt werden primär die Umschläge als „Schaufenster“ einer Zeit-
schrift, denn für eine ausführliche Auseinandersetzung mit den verschie-
denen Auffassungen des Spread Designs ist hier leider nicht der Raum. Den 
Epilog bildet eine Ausgabe der Avantgarde-Zeitschrift Aspen von 1967, die 
als Sammlung von Multiples auch Auszüge aus Moholys Film „Lichtspiel 
Schwarz-Weiß-Grau“ enthielt und als multimediales Periodikum sicher 
ganz nach seinem Geschmack gewesen wäre.
	 Mein Dank für die Kooperation in diesem Projekt geht zunächst an Prof. 
Dr. Kai-Uwe Schierz, Direktor der Erfurter Kunstmuseen, und das gesamte 
Team vom Angermuseum Erfurt, das eine begleitende Ausstellung zum 
Thema „Das Bildermagazin der Zeit“ ermöglichte und gemeinsam mit mir 
realisierte. Finanzielle Förderung von Ausstellung und Buch verdanken wir 
der Thüringer Staatskanzlei, die uns im Rahmen des Programms zum Bau-
haus-Jubiläum 2019 unterstützte. Dr. Hans-Robert Cram und seinen Mitar-
beiterInnen im Gebr. Mann Verlag sei für seinen Glauben an dieses Projekt, 
seine Geduld und die Aufnahme in das Verlagsprogramm gedankt, in dem 
auch die klassischen und die „neuen“ Bauhausbücher bis heute erschei-
nen. Ich widme diesen Band Manfred Heiting, der für die Wahrnehmung der 
Bildwelten im 20. Jahrhundert so unendlich viel geleistet und die enge Ver-
knüpfung zwischen Buch und periodischer Presse erkannt hat; dass eine 
schreckliche Naturkatastrophe ihn und uns in weiten Teilen seiner unwie-
derbringlichen visuellen Bibliothek des 20. Jahrhunderts beraubt hat, ist ein 
kulturhistorischer Verlust ohnegleichen auf diesem Gebiet.

14 Frank Simon-Ritz, „Ein gut fundiertes 
und aussichtsreiches Unternehmen. 
Vom Scheitern des Bauhausverlags,“ in 
Imprimatur. Ein Jahrbuch für Bücher- 
freunde (München: Ges. der Bibliophilen, 
2017), S. 295–310. Im Jubiläumsjahr 
2019 widmete sich der Buchreihe eine 
eigene Ausstellung: „Die Bauhausbücher 
– Ein europäisches Publikationsprojekt 
des Bauhauses 1924-1930,“ Universi-
tätsbibliothek Weimar (10. April bis  
28. Juli 2019).

15 Vgl. Helene Nonne-Schmidt, 
„Typografie 1923 bis 1932,“ in Joost 
Schmidt. Lehre und Arbeit am Bauhaus 
1919-32 (Düsseldorf: Edition Marzona, 
1984), S. 19-43.

16 Vgl. Patrick Rössler, Das Bauhaus am 
Kiosk. die neue linie 1929-1943 (Biele-
feld: Kerber, 2007).
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	 In the autumn brochures of 1925 and 1926, only Schmidt, later succes-
sor to Herbert Bayer as head of the advertising workshop at the Bauhaus 
Dessau, was named as the author, then the title disappeared completely 
from the announcement lists. The sketch for the cover, drawn by Moholy‘s 
confidante Marianne Brandt, was probably created around 1926. The as- 
signed number „15“ indicates that it was one of the more concrete pro-
jects in the series, although no further documents beyond this draft have 
survived. With the departure of Gropius, Moholy and their circle of friends 
from the Bauhaus 1928 also the driving forces behind the Bauhaus books 
left Dessau, which is why the publisher finalized only the already planned 
titles and the series ceased. 14

	 The present attempt to design an unpublished book idea therefore  
moves on uncertain terrain – and it should be emphasized that it is not 
at all intended as a reconstruction: there simply are no reliable facts. For 
example, it remains unclear why Joost Schmidt was scheduled as an au-
thor. He had designed covers for two Bauhaus special issues of magazines 
before (Junge Menschen [Young People] and Offset), and also the title grid 
for the Werkbund magazine Die Form; but beyond that, he has rather ex-
pressed himself on the subject of writing, while there are no known reflec-
tions from him to the magazine press. 15 Therefore, it can be assumed that 
the initiative for „Illustrated Magazine of the Times“ came from Moholy 
himself. I thank my colleague Jindřich Toman for his substantial contribu-
tion, in which he places Moholy’s ideas for a „synthetic magazine“ in the 
context of the illustrated media in the 1920s.
	 The illustrations part of the present book brings together picture ma-
gazines from the period leading up to Moholy’s death in 1946 - imagining 
which periodicals might have inspired him to compile the image secti-
on of his book project. This includes his own work for bauhaus, Qualität, 
Reclams Universum and Motor und Sport, as well as the lifestyle magazi-
ne die neue linie [the new line] 16 designed by him. The focus of the selec-
tion is on German magazines of the epoch, followed by some international 
examples, which the polyglot Hungarian may undoubtedly have noticed. 
Primarily the covers are presented as a „showcase“ of a magazine, becau-
se space is too short for a detailed discussion of the different views of the 
spread design. The epilogue is an edition of the avant-garde journal Aspen 
from 1967, which contained, as a collection of multiples and excerpts, also 
Moholy‘s film „Play of Light – Black, White, Grey“ and would have been – 
as a multimedia periodical – certainly to his liking.
	 My deepest thanks for the cooperation in this project go first to Prof. Dr. 
Kai-Uwe Schierz, director of the Erfurt Art Museums, and the entire team 
of Angermuseum Erfurt, which facilitated an accompanying exhibition on 
the theme of „The Illustrated Magazine of the Times“ and realized it to-
gether with me. We owe financial funding for the exhibition and the book 
to the Thuringian State Chancellery, which supported us as part of the 
2019 Bauhaus anniversary program. Dr. Hans-Robert Cram and his col-
leagues from Gebr. Mann publishers are to be thanked for their belief in 
this project, their patience and for including it into a publishing program, 
in which the classic and the „new“ Bauhaus books are still offered today. 
I dedicate this volume to Manfred Heiting, who has done so much for the 
perception of the image worlds in the 20th century and has recognized the 
close connection between the book and the periodical press. That a terrib-
le natural disaster has robbed him and us of his irretrievable visual library 
of the twentieth century is an unprecedented loss for cultural history in 
this field.

14 Frank Simon-Ritz, „Ein gut fundiertes 
und aussichtsreiches Unternehmen: 
Vom Scheitern des Bauhausverlags,“ in 
Imprimatur. Ein Jahrbuch für Bücher- 
freunde (Munich: Ges. der Bibliophilen, 
2017), pp. 295–310. The Bauhaus 
anniversary year 2019 saw an exhibition 
dedicated to the Bauhaus books series: 
„Die Bauhausbücher - Ein europäisches 
Publikationsprojekt des Bauhauses  
1924-1930,“ University library at Weimar 
(April 10 to July, 28, 2019).

15 See Helene Nonne-Schmidt, 
„Typografie 1923 bis 1932,“ in Joost 
Schmidt. Lehre und Arbeit am Bauhaus 
1919-32 (Düsseldorf: Edition Marzona, 
1984), pp. 19-43.

16 See Patrick Rössler, The Bauhaus at 
the newsstand: die neue linie 1929-1943 
(Bielefeld: Kerber, 2009).
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